



## El BCB pone en circulación el nuevo billete de Bs50 con medidas de seguridad modernas



Fuente foto: BCB

De acuerdo con el cronograma de emisión de la PFB, el BCB emitió en el mes de octubre el nuevo billete de Bs50, correspondiente al tercer corte en ser puesto en circulación durante la gestión 2018, los cortes de Bs100 y Bs200 serán emitidos durante la gestión 2019, en el mes de enero y abril respectivamente.

### EDITORIAL

La puesta en circulación de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional de Bolivia se constituyó en un hecho histórico, pues representa un paso más en el tránsito de un Estado Republicano hacia un Estado Plurinacional, lo que implica un cambio profundo en la sociedad y en la economía.

Desde 2006 Bolivia vivió un proceso de recuperación de la confianza y soberanía en el uso de la moneda nacional, ausente en el período neoliberal donde primaba el uso de la moneda extranjera, que era utilizada como medio de pago, medio de acumulación y unidad de cuenta. La recuperación de

esas funciones básicas de la moneda nacional fue lograda a través de la aplicación de una serie de medidas económicas que se tradujeron en el exitoso proceso de Bolivianización de la economía.

Adicionalmente, el mayor crecimiento económico se tradujo en un incremento de las transacciones económicas, lo que sumado al proceso de Bolivianización antes descrito, incrementó la demanda de la población por moneda nacional, surgiendo la necesidad de contar con nuevos billetes más seguros y representativos de todas las regiones del país.

Fue de esa manera que el Banco Central de Bolivia, asumiendo que el nuevo Estado Plurinacional significa la unidad, tomó la responsabilidad de crear una

nueva familia de billetes que exprese las distintas culturas y pueblos, con personajes e imágenes representativas de todo el país, exaltando la igualdad entre todos los bolivianos.

La Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional obedece a un largo proceso, en el que el Ente Emisor trabajó durante varios años para presentar a la población boliviana una familia de billetes no solamente plural, sino con medidas de seguridad de última generación.

Producto de ese trabajo esmerado, en la actualidad Bolivia cuenta con una familia de billetes representativa y acorde a las necesidades actuales, para beneficio de todos los habitantes del país.

## Representatividad nacional de las imágenes de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional de Bolivia

Todo el país está representado a través de las imágenes de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional de Bolivia, que incluye a PERSONAJES HISTÓRICOS, SITIOS PATRIMONIALES, NATURALES, FAUNA Y FLORA. El nuevo billete de Bs50 tiene las siguientes imágenes:

### Personajes históricos

#### A JOSÉ MANUEL BACA, "CAÑOTO" (Santa Cruz, 1790-1854)

Guerrillero, cantor y poeta que participó del primer levantamiento libertario en suelo cruceño y en las batallas de La Florida, Santa Bárbara y El Pari. Audaz e ingenioso, hostigaba constantemente a los realistas. Exiliado en las Provincias Unidas del Río de la Plata, fue capitán de la tropa de gauchos de Güemes y a su retorno, junto con otros patriotas, luchó hasta alcanzar la independencia.

#### B BRUNO RACUA (Ixiamas, actualmente norte de La Paz, s/f)

Héroe indígena tacana, trabajador siriguero que formó parte de la Columna Porvenir en la Batalla de Bahía (1902), durante la Guerra del Acre. Con un grupo de flecheros atacó e incendió los depósitos de municiones del enemigo, acción que detuvo el avance de grupos separatistas y consolidó la soberanía boliviana sobre lo que hoy es Pando.

#### C PABLO ZÁRATE WILLKA (La Paz, s/f - 1905)

Líder aymara que luchó contra los abusos hacia los indígenas y por la recuperación de las tierras comunales. Encabezó un ejército de indígenas originarios y fue un notable luchador social. Su proyecto político, con mayor participación indígena, fue visto como amenaza por la oligarquía que lo apresó y asesinó brutalmente.

### Sitios patrimoniales o naturales

#### D FORTALEZA DE INKALLAJTA

Monumento arqueológico ubicado en el municipio de Pocona, Cochabamba, construido por los incas. Tiene sectores defensivos, administrativos-públicos, ceremoniales, de resguardo, almacenaje y habitacionales. Entre sus construcciones en piedra y barro destaca la enorme Kallanka o galpón rectangular (2.020 m<sup>2</sup>), única en América precolombina.

#### E NEVADO SAJAMA

Montaña más alta de Bolivia (6.542 m.s.n.m.) que se encuentra en la Cordillera Occidental y es el principal atractivo del Parque Nacional Sajama, Oruro. Tiene una forma cónica y simétrica de gran belleza paisajística. En sus alrededores existen ecosistemas únicos como bofedales, tholares, bosques de Queñua y fauna en peligro de extinción como el Quirquincho, Puma, Suri, Gato Andino, entre otros.

### Fauna y flora

#### F FLAMENCO ANDINO

Ave que habita en lagos y lagunas poco profundas del altiplano, con un plumaje de color predominantemente rosa. Tiene un pico con adaptaciones que le permiten alimentarse de microorganismos acuáticos. Es el flamenco más grande de Bolivia (105 cm de altura), muy vulnerable a predadores y recolectores de huevos, por lo que es una especie amenazada.

#### G QUINUA REAL

Planta milenaria con flores de varios colores, de interés mundial para la seguridad alimentaria, es cultivada en condiciones extremas de altura, temperatura, humedad y salinidad de los suelos de la región sur andina. Su grano, de hasta 2,5 milímetros, es reconocido internacionalmente por ser un alimento rico en proteínas de alto valor nutricional y su producción orgánica certificada.

## Los nuevos billetes r cultural y nat

El nuevo billete de Bs50, al igual que los anteriores de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional, realiza nuestros sitios naturales y patrimoniales con la inclusión de dos atractivos, como ser el Nevado Sajama y la Fortaleza de Inkallajta.

El Sajama, ubicado en la Cordillera de Los Andes, se caracteriza por la gran biodiversidad y riqueza cultural que guarda, como el bosque de queñua más alto del mundo (5.200 m s.n.m.), hábitats de animales en peligro de extinción, sitios arqueológicos e históricos, además de iglesias coloniales, como la de Curahuara de Carangas.



# Realizan el patrimonio cultural del país

Asimismo, el otro atractivo es la Fortaleza de Inkallajta, edificada entre 1460 y 1470. Su inserción pretende recuperar la memoria histórica de Pocona, la presencia indígena de chuyes y cotas, la expansión inca, la arquitectura expresada en la Kallanka, su vinculación al Q'hapac Nan (camino del inca) y los asentamientos multiétnicos.

Actualmente Pocona es un municipio donde el Estado Plurinacional realiza importantes inversiones en proyectos energéticos estratégicos como el Parque Eólico Qollpana y la hidroeléctrica Ivirizu, financiados con créditos otorgados por el Banco Central de Bolivia.



## Medidas de seguridad de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional de Bolivia - Billeto de Bs50

La Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional de Bolivia tiene un diseño moderno y cuenta con medidas de seguridad de última generación. Para identificarlas es útil que la población esté familiarizada con los elementos e imágenes que tienen los nuevos billetes y realice las siguientes acciones: MIRE - TOQUE - INCLINE.

### MIRE



#### 1 MARCA DE AGUA

Compuesta por 3 elementos que vistos a contraluz reproducen: i) la imagen de José Manuel Baca, "Cañoto", ii) una guitarra al lado del personaje formada por puntos y iii) el número "50" en la parte inferior.



#### 2 MOTIVO COINCIDENTE

Impresiones en ambos lados del billete, en la parte inferior izquierda del anverso y derecha del reverso, que vistas a contraluz completan exactamente el número "50" entre el color violeta y naranja.



#### 3 FIBRILLAS

Pequeños y delgados hilos de color rojo, amarillo, verde y azul que se encuentran inmersos y distribuidos al azar en todo el billete.

### TOQUE



#### 4 CALIDAD DEL PAPEL

Los billetes están impresos en un papel especial de 100% algodón, cuyo grosor, calidad y textura son fáciles de sentir al tacto.



#### 5 IMPRESIÓN EN ALTO RELIEVE

Es una impresión con relieve que se siente al tacto y se encuentra en los personajes, textos y el número "50".



#### 6 LÍNEAS Y BARRAS EN ALTO RELIEVE

En los bordes izquierdo y derecho del anverso del billete se sienten al tacto 3 bloques de 4 líneas cortas diagonales en alto relieve y 1 barra vertical en la parte superior izquierda.

### INCLINE



#### 7 IMAGEN CON CAMBIO DE COLOR Y MOVIMIENTO

En el reverso del billete está impreso, con tinta especial y aspecto de abanico, un Flamenco Andino. Al inclinarlo de arriba hacia abajo muestra un efecto de movimiento radial que cambia de color de oro a verde.



#### 8 HILO DE SEGURIDAD

Está ubicado en el anverso del billete, tiene 4 milímetros de ancho, lleva la imagen de José Manuel Baca, "Cañoto" y el número "50". Al inclinarlo cambia de color del verde al azul.



#### 9 IMAGEN LATENTE

Imagen del número "50", ubicada sobre un cuadro violeta con espiral en la parte inferior derecha del anverso, visible al inclinarlo.

## Billete de Bs10 de la PFB es elegido como el mejor billete de latinoamérica

El Estado Plurinacional de Bolivia obtuvo el primer lugar en los premios LatiNum 2017/2018, con su nuevo billete de Bs10 que fue galardonado como "Mejor Billete de Latinoamérica 2017/2018", en la Octava Convención Internacional de Numismática – Encuentro de Buenos Aires, realizada el 5 y 6 de octubre en Argentina.

Los premios fueron instaurados en la temporada 2014-2015, por lo cual la versión 2017-2018 es la cuarta edición. Estos premios tienen por finalidad incentivar, mediante la sana competencia, el esfuerzo en torno a la calidad de diseño y tecnología en la emisión de monedas y billetes de toda Latinoamérica.

Según los datos proporcionados por los organizadores, forman parte de la elección las monedas y billetes emitidos entre el 1 de julio de 2017 y el 30 de junio de 2018 por todos los países de Latinoamérica es decir: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

En cada edición, la elección de los galardonados se realiza en tres categorías: "El mejor billete", "La mejor moneda en circulación" y "La mejor moneda de colección".

La Ceremonia de premiación inicia con el anuncio de los ganadores de la presente edición, y a continuación se hace entrega de los galardones obtenidos en la temporada anterior.

Los mismos son recibidos por las autoridades de las Casas de Monedas, Empresas Impresoras de Billetes y Bancos Centrales

responsables del diseño, manufactura y posterior emisión de las monedas y billetes premiados.



Anverso y reverso del corte de Bs10 de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional de Bolivia.

## Autoridades realzan el reconocimiento al nuevo billete de Bs10

El BCB expresó su satisfacción por el reconocimiento otorgado al Estado Plurinacional de Bolivia al haber sido seleccionado el nuevo billete de Bs10 como el "Mejor Billete de Latinoamérica 2017/2018", por los premios LatiNum.



Pablo Ramos Sánchez, Presidente del Ente Emisor, destacó este logro durante la presentación del corte de Bs50 de la Primera Familia de Billetes del Estado Plurinacional, y aseguró que es un orgullo para todo el país haber obtenido el primer lugar durante la cuarta edición de los Premios LatiNum.

"Recibir este premio es un orgullo para todos los bolivianos y constituye un reconocimiento al esfuerzo realizado por el Banco Central de Bolivia, con el objetivo de brindar a la población medios de pago de alta calidad con todas las medidas de seguridad mejoradas y otras de última generación", dijo.

La autoridad recordó que fue precisamente el billete de Bs10 el primero en ser puesto en circulación por el Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Evo Morales Ayma, en un memorable acto realizado en el antiguo Palacio de Gobierno, el mes de abril de 2018.

Por su parte, el Ministro de Economía y Finanzas Públicas, Mario Guillén Suárez, señaló que "Somos Ganadores" y felicitó al BCB, en particular a su Presidente Pablo Ramos Sánchez, por este logro, al afirmar que "se constituye en un reconocimiento a todo lo que estamos haciendo desde el Gobierno Nacional, desde el BCB y desde el Ministerio del área".

Esta distinción es la primera que obtiene el país en este certamen, lo cual pone de manifiesto el compromiso del BCB de brindar a la población boliviana billetes de alta calidad y seguridad.



DESCARGUE LA APLICACIÓN

**BILLETES DE BOLIVIA**



Derechos Reservados © Banco Central de Bolivia  
Teléfono: (591-2) 2409090 - Fax: (591-2) 2661590  
Línea gratuita: 800 10 2023 - Casilla de Correo: 3118  
www.bcb.gob.bo - bancocentraldebolivia@bcb.gob.bo  
Calle Ayacucho y Mercado  
La Paz - Bolivia

Síguenos en:

